

## **BAB V PENUTUP**

### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil analisa data dan pembahasan dalam penelitian ini maka peneliti dapat menyimpulkan sebagai berikut:

BUMDes Murakabi telah melaksanakan perannya sebagaimana BUMDes didirikan. Peran BUMDes Murakabi tertuang dalam Peraturan Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal, dan Transmigrasi Republik Indonesia Nomor 4 Tahun 2015 Tentang Pendirian, Pengurusan dan Pengelolaan, dan Pembubaran Badan Usaha Milik Desa Bab II Pasal 3. Dalam peraturan tersebut dijabarkan delapan poin tujuan didirikannya BUMDes yang telah dilaksanakan oleh BUMDes Murakabi. BUMDes Murakabi juga telah membantu Desa Gondosari dalam menangani sampah. Sehingga kondisi kebersihan dan kesehatan lingkungan juga meningkat.

Dari beberapa penjelasan diatas dapat disimpulkan bahwa Berdirinya BUMDes Murakabi tentu saja akan memiliki dampak terhadap masyarakat di sekitarnya. Penulis membaginya menjadi tiga dampak, yaitu dampak lingkungan, dampak sosial, dan dampak ekonomi masyarakat. Dampak positif terhadap lingkungan yaitu menumbuhkan kesadaran masyarakat akan pentingnya menjaga kebersihan lingkungan, yang semula warga membuang sampah sembarangan menjadi sadar dan tidak membuang sampah sembarangan. Dampak sosial yaitu hasil keuntungan sebesar 10% dari usaha pengelolaan sampah digunakan untuk kegiatan sosial seperti memberikan bantuan kepada anak yatim, fakir miskin dan janda-janda, serta membantu dalam pembangunan Masjid Darussalam. Dampak ekonomi yaitu BUMDes Murakabi membuka lapangan pekerjaan baru bagi warga sekitar. Sehingga warga yang bekerja di BUMDes Murakabi akan mendapatkan penghasilan sehingga dapat meningkatkan pendapatan dan kesejahteraan masyarakat. Selain itu, pada tahun 2020 BUMDes Murakabi juga berkontribusi dalam Pendapatan Asli Desa (PADes) sebesar Rp. 33.000.000.

Berdirinya BUMDes Murakabi tidak luput dari kendala dalam kegiatannya. Terdapat 2 faktor yaitu faktor internal dan faktor eksternal. Faktor internal disebabkan masih minimnya SDM yang memiliki kemampuan manajerial unggul dalam hal pengelolaan usaha. Sehingga perlu ditingkatkan agar dalam usaha pengelolaan sampah dapat berjalan secara optimal. Selain itu, kurangnya sarana prasarana seperti armada, mesin maupun peralatan dalam menunjang usaha pengelolaan sampah. Sedangkan faktor eksternal yaitu masih minimnya kesadaran masyarakat dalam menjaga kebersihan lingkungan yang bebas dari sampah. Sehingga perlu ditingkatkan kesadarannya, karena jika masyarakat sudah mulai sadar nantinya mempermudah dalam usaha pengelolaan sampah. Selain itu masih minim dukungan dari pemerintah baik dari pemerintah desa, pemerintah kabupaten hingga pemerintah provinsi sehingga perlu ditingkatkan agar membantu BUMDes dalam mengelola usahanya.

## **B. Saran**

Berdasarkan hasil penelitian, dapat diajukan beberapa saran sebagai berikut:

1. Bagi pengurus, diharapkan untuk kedepannya pengurus meningkatkan kegiatan sosialisasi kepada masyarakat dan membuka usaha-usaha lain selain usaha pengelolaan sampah sehingga dapat meningkatkan partisipasi masyarakat.
2. Diharapkan masyarakat (nasabah) dapat ikut serta mendukung usaha pengelolaan sampah untuk menciptakan lingkungan yang lebih bersih dan sehat.
3. Diharapkan peneliti selanjutnya dapat melakukan penelitian yang lebih mendalam, didukung dengan informasi terkini dan pembahasan yang lebih luas, sehingga dapat menggambarkan secara jelas dan detail apa yang terkait dengan BUMDes khususnya pengelolaan sampah.

## **C. Penutup**

Alhamdulillah berkat rahmat, taufiq, hidayah dan inayah-Nya serta bimbingan dari dosen pembimbing, akhirnya penulis telah menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Pengembangan Ekonomi Masyarakat Melalui Pengelolaan Sampah (Studi

Kasus BUMDes Murakabi, Desa Gondosari, Kecamatan Gebog, Kabupaten Kudus)”. Sholawat serta salam penulis haturkan kepada beliau Nabi Muhammad SAW yang kelak dinantikan syafaatnya di yaumul qiyamah, amin. Oleh karena itu, penulis sangat mengharapkan kritik dan saran dari berbagai pihak demi kesempurnaan karya ini. Penulis mengucapkan terimakasih kepada semua pihak yang telah membantu menyelesaikan skripsi ini. Semoga amalnya dibalas oleh Allah SWT dengan balasan yang lebih baik.

